

Tanz, es waren drei Mädchen verhindert, dafür wurden diese Woche vier Neulinge in den Tanz eingebaut. Da gab es die eine oder andere ungewollte Fehlstellung, die es nun gilt, wenn alle wieder da sind, nochmals im Training zu üben. Man erreichte trotzdem mit 427 Punkten einen guten Mittelplatz von 27 Garden. Das Ziel ist es nun noch mehr Mädchen in die Gardegruppe zu integrieren. Also weiter fleißig geübt und das nächste Turnier als Ziel im Auge behalten! Wer Lust hat bei uns mitzutanzten, kann sich gerne bei Karin Cramer unter: wcc-gardegockel@web.de und Monika van Broek unter: gardemeister@spessartereiber.demelden.

## Freier Kindergarten

### Der Herbst – ein Fest für alle Sinne



Auch wenn die Tage jetzt wieder kürzer und kühler sind, hat der Herbst durchaus seinen Reiz – für alle Sinne: Kastanien, Nüsse, Eicheln, Blätter sammeln und deren Beschaffenheit erkunden. Fühlt sich das Fundstück rau, glatt, hart, weich, schwer oder leicht an?

Erste Mathematik erfahren die Kinder beim Ordnen, Sortieren und Legen von unterschiedlich oder gleich langen Ästen und Stöcken, großen und kleinen Blättern.

Eine Augenweide bietet das momentan prächtig gefärbte Laub in der noch wärmenden Herbstsonne. Die schon gefallenen Herbstblätter laden auf eine Hüpfpartie, ein Versteckspiel oder Tummeln im Laubhaufen ein.

Wie riecht der Herbst? Herbstblätter haben einen ganz eigenen, wohligen Duft. Im Kindergartenhof gehen die Kinder auf Schnuppertour, denn im Kräuterbeet steht die Ernte an: frische Pfefferminze, Zitronenmelisse, Lavendel...

Bevor die Kräuter zum Trocknen aufgehängt, oder als Duftsäckchen verpackt werden, gibt es eine Verkostung, für diejenigen, die probieren wollen.

Lecker schmecken auch die Bio-Äpfel des hauseigenen Apfelbaumes, der in diesem Jahr eine reichhaltige Ernte beschert.

In verarbeiteter Form gab es Apfelkuchen, Apfelmus, Apfelchips usw.

Für den Wintervorrat werden die Äpfel in Kisten gelagert und die getrockneten Kräuter für Tee, zum Kochen oder einfach zum Schnuppern aufbewahrt.

Denn der Winter und der erste Schnee kommen schneller, als man denkt!

## Stenografenverein Ettlingen e.V.

### Unterrichtslitersausbildung erfolgreich abgeschlossen!

**Neue Lehrkräfte, die den Unterricht von Schülern, aber auch Erwachsenen gestalten, sind zu geprüften Unterrichtsleitern ausgebildet. Der Vorsitzende des Südwestdeutschen Stenografenverbandes Peter Erhardt stellte fest, „die Arbeit hat sich gelohnt, denn alle Teilnehmerinnen haben die Prüfung bestanden“.**

Den Unterrichtsliterslehrgang im Fach „Tastaturschulung und Praxis der Textverarbeitung“ führte der Südwestdeutsche Stenografenverband im September und Oktober in den Unterrichtsräumen des Stenografenvereins Ettlingen durch. Den Lehrgang leitete die staatlich geprüfte Lehrerin der Textverarbeitung, Heide Veronika Diebold vom Stenografenverein Ettlingen. Die vier Teilnehmerinnen kamen aus Ettlingen, Rheinstetten und Heppenheim (Hessen).

Zwei anstrengende Wochenenden mit 30 Unterrichtsstunden waren zu absolvieren, bevor die Teilnehmerinnen sich der Prüfung stellten. Dazu gehörten ein schriftlicher Teil, eine Lehrprobe und ein mündlicher Teil. Das Wissen und Können bewertete der Prüfungsausschuss, bestehend aus dem Verbandsvorsitzenden Peter Erhardt, dem Vorsitzenden des Stenografenvereins Oberkirch und stellvertretenden Verbandsvorsitzenden Gerhard Meier, Oberstudiendirektor a. D. und Verbandsrechner Wolfgang Schmidt vom Stenografenverein Ettlingen und der Lehrgangslitersleiterin Heide Diebold. Glücklich und stolz nahmen die Teilnehmerinnen nach knapp sechs Stunden intensiver Prüfung ihr Ergebnis entgegen. Nun gilt es, das Erlernete in die Praxis umzusetzen, denn der Stenografenverein Ettlingen entsendet die frischgeköürten Unterrichtslitersleiterinnen in seine Arbeitsgemeinschaften in den Ettlinger Schulen, wo Tastschreiben in guter Qualität und mit Erfolg gelehrt wird.

Mit einem herbstlichen Blumenstrauß dankte Verbandsvorsitzender Peter Erhardt der Lehrgangslitersleiterin für ihre engagierte Arbeit.



*Die geprüften Unterrichtslitersleiterinnen und der Prüfungsausschuss freuen sich über das gute Ergebnis (v. l. n. r. Wolfgang Schmidt, Doris Lehmann, Stephanie Lenz, Constanze Burkart, Peter Erhardt, Heidi Bauer, Heide Diebold, Gerhard Mayer).*

### Aktuelle Kurse

Auf die Kurse, deren geplanter Beginn im Monat November liegt, weisen wir gesondert hin. Bitte melden Sie sich rechtzeitig an:

- Word-Aufbaukurs, Montag, 18:45 – 21 Uhr, geplanter Beginn: 5. November
- Excel-Aufbaukurs, Dienstag, 18:30 – 20:45 Uhr, geplanter Beginn: 6. November
- CorelDraw-Aufbaukurs, Mittwoch, 17:15 – 19:30 Uhr, geplanter Beginn: 7. November
- Photoshop, Mittwoch, 19:45 – 22 Uhr, geplanter Beginn: 7. November
- PowerPoint, Donnerstag, 18:30 – 20:45 Uhr, geplanter Beginn: 8. November

**Weitere Kurse** können bei einer genügenden Zahl von Anmeldungen auch kurzfristig nach Absprache beginnen, informieren Sie sich bitte in der Geschäftsstelle. Das komplette Programm können Sie unter [www.steno-ettlingen.de](http://www.steno-ettlingen.de) einsehen und herunterladen.

### Geschäftsstelle

Montags zwischen 18:30 und 19:30 Uhr finden Sie in der Geschäftsstelle des Stenografenvereins Ettlingen in der Karl-Friedrich-Straße 24 eine persönliche Ansprechpartnerin (Tel. 07243 31212), [info@steno-ettlingen.de](mailto:info@steno-ettlingen.de). Weitere Informationen unter [www.steno-ettlingen.de](http://www.steno-ettlingen.de).

## VdK OG Ettlingen

### Hafenrundfahrt

Der Sozialverband VdK, Ortsverband Ettlingen bietet den Mitgliedern, die sich zur Hafenrundfahrt am 1. November angemeldet haben, einen Bustransfer an. Abfahrtspunkte für den Bustransfer:

13.25 Uhr am Stadtbahnhof Ettlingen,  
13.40 Uhr Wasen

13.55 Uhr Liebfrauenkirche, Lindenweg  
14.10 Uhr Hohewiesenstr. Ecke Mörcher Str.

## Angelsportgemeinschaft Ettlingen e.V.

### Rückblick Friedfischtag am

#### 14. Oktober

Ab 9 Uhr stand unseren Mitgliedern der Friedfischexperte Jürgen Bolz Rede und Antwort. Jürgen ist Mannschafts-/Wettkampfangler und Gewässerwart aus